



Mitteilungsvorlage

Organisationseinheit	Datum	Drucksachen-Nr.
Amt für Klimaschutz und Kreisentwicklung	27.10.2023	2023/259

⇩ Beratungsfolge	⇩ Sitzungsart	⇩ Sitzungstermin/e
Technischer und Umweltausschuss	öffentlich	06.11.2023

Tagesordnungspunkt 11

Klimaschutz: REGIO Konstanz-Bodensee-Hegau e.V.; Aktueller Stand zum Nachhaltigkeits-Programm

Historie und Sachverhalt

Der Landkreis unterstützt seit dem Jahr 2022 das Nachhaltigkeits-Programm des REGIO Konstanz-Bodensee-Hegau (REGIO) e.V. durch die Übernahme der Sachkosten für die Nachhaltigkeitszertifizierung (siehe Drucksachen-Nr. 2022/086/1). Die Förderung von umweltfreundlichem Tourismus ist auch eine der Maßnahmen des Integrierten Klimaschutzkonzeptes des Landkreises Konstanz (siehe Drucksachen-Nr. 2023/054/1, Maßnahme f.04). Nun sollen die Mitglieder des Kreistags über den aktuellen Stand des Nachhaltigkeits-Programms informiert werden.

Nach der Stellenbesetzung der Nachhaltigkeitsmanagerin im September 2022 wurden zunächst die Eckpunkte des Programms festgelegt. Dabei wurden die Tourismusakteure aus der Region von Anfang an aktiv eingebunden. Außerdem wurde ein Nachhaltigkeitsboard eingerichtet, welches die Nachhaltigkeitsmanagerin bei der strategischen Weiterentwicklung des Nachhaltigkeits-Programms unterstützt. Zu den 14 Mitgliedern des Nachhaltigkeitsboards gehören Vertreterinnen und Vertreter der Städte Singen, Konstanz, Radolfzell und des Landkreises sowie Repräsentantinnen und Repräsentanten von Leistungsträgern, darunter die Mainau GmbH, das Bodenseeforum Konstanz, die Schweizerische Schifffahrtsgesellschaft Untersee und Rhein und der DEHOGA. Es wurden vier Handlungsfelder bestimmt, die den Rahmen für die Arbeit der kommenden Jahre bilden sollen: Klima, Mobilität & Fußabdruck, Natur & Genuss, Partnerschaft & Zusammenarbeit sowie Kultur & Gesellschaft.

Für die Destinations- und Betriebszertifizierungen arbeitet der REGIO e.V. mit der international etablierten Zertifizierungsorganisation Green Destinations zusammen. 20 Orte und Betriebe haben sich dem Zertifizierungsprogramm bereits angeschlossen. Alle Partnerbetriebe werden unter www.bodenseewest.eu/de/erleben/gruene-sinnesimpulse/partnerbetriebe dargestellt. Im Winter 2023 haben weitere Betriebe die Chance, mit dem Zertifizierungsprozess zu beginnen. Die Geschäftsstelle des REGIO e.V. wird ebenfalls vollumfänglich zertifiziert. Am 8. Oktober 2023 fand in Konstanz ein Regional- und Biomarkt statt, der eine Plattform für die regionale Landwirtschaft und Bioprodukte bietet. Dieser ist als eine der ersten Veranstaltungen in der Region als Green Event Baden-Württemberg ausgezeichnet.

Als erste Großveranstaltung unterzieht sich der Konstanzer Weihnachtsmarkt der Nachhaltigkeitszertifizierung.

Ein wichtiger Bestandteil des Nachhaltigkeits-Programms ist die Netzwerkarbeit und der Wissensaufbau in der Region. Der REGIO e.V. möchte die Vernetzung der Partnerbetriebe fördern, unter anderem mit einem Nachhaltigkeits-Stammtisch und einem digitalen Forum. Ein regelmäßiger Newsletter informiert über den Stand des Nachhaltigkeits-Programms und enthält nützliche Tipps für die Betriebe. Der REGIO e.V. stellt außerdem Leitfäden bereit und veranstaltet regelmäßig Workshops für die vorhandenen und potenzielle neue Partner. Um die Sichtbarkeit des Programms zu steigern und transparent über das nachhaltige Angebot der Region zu informieren, wird zudem der Bereich Nachhaltigkeit auf www.bodenseewest.eu ausgebaut.

Anlagen

Anlage 1 - Informationsbroschüre zum Nachhaltigkeits-Programm Westlicher Bodensee